
Refuerzos 
del Rebaño
Las Chivas del 
Guadalajara 
presentaron 
oficialmente a sus 
refuerzos Efraín 
Álvarez, Bryan 
González, Richard 
Ledezma y Diego 
Campillo.
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MEJORA CONSUMO
El Indicador Oportuno del Consumo Privado (IOCP) de México tuvo un moderado avance
mensual en junio, de 0.07 por ciento; sin embargo, para el acumulado del segundo trimestre,
el aumento fue de 1.29 por ciento.
INDICADOR OPORTUNO DEL CONSUMO PRIVADO
(Var. % respecto al trimestre previo, serie desestacionalizada)

5.45%
IV-2020

0.53%
III-2021

1.75%
I-2022

1.47%
III-2023

-1.25%
IV-2024

0.14%
I-2025

1.29%
II-2025

Fuente: Inegi / Realización: Departamento de Análisis de REFORMA

Representa el 36% de las personas privadas de la libertad

Sin sentencia, 
86 mil reclusos
Datos de Inegi al 
cierre de 2024: 47%  
se encontraba en 
prisión preventiva

STAFF /  
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CIUDAD DE MÉXICO.- Práctica-
mente 86 mil personas recluidas 
en los centros penitenciarios del 
país, el 36.3 por ciento del total, 
se encontraban a la espera de 
sentencia al cierre de 2024, de 
acuerdo con el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi).

Cerca de la mitad, 47 por 
ciento, estaban sometidas a 
prisión preventiva oficiosa y 
alrededor de una cuarta parte 
acumulaba 24 meses o más sin 
resolución respecto a su situa-
ción jurídica.

Los resultados del Censo 
Nacional de Sistemas Peniten-
ciarios Estatales (CNSIPEE) 2025, 
reportó el Inegi, indican que las 
cárceles del país albergaban al 
concluir el año pasado a 236 mil 

773 personas, de las cuales 150 mil 
825 habían sido sentenciadas por 
algún delito.

La proporción de personas 
recluidas a la espera de senten-
cia fue mayor para las mujeres, 
con 46.3 por ciento, que para los 
hombres, con 35.7%.

En los estados de México y 
Michoacán el 100 por ciento de la 

población privada de la libertad 
sin sentencia estaba en prisión 
preventiva oficiosa.

“Con respecto al rango de 
tiempo en espera de sentencia 
para las personas adultas pri-
vadas de la libertad, al cierre de 
2024, 25.6 por ciento de las muje-
res y 22.3 por ciento de los hom-
bres llevaban 24 meses o más en 

espera de su sentencia”, expuso el 
Inegi en la presentación de resul-
tados del CNSIPEE 2025.

En cuanto a la población 
adulta privada de la libertad con 
sentencia, destacó que 15.1 por 
ciento de las mujeres recibieron 
penas privativas de la libertad de 
50 años o más, mientras que 17.8 
por ciento de los hombres recibie-
ron penas de 5 a menos de 10 años.

Al cierre de 2024, precisó el 
Inegi, la infraestructura peniten-
ciaria nacional se conformó por 
325 centros: 14 federales, 261 cen-
tros estatales y 50 especializados 
de tratamiento o internamiento 
para adolescentes.

“La tasa de ocupación prome-
dio a nivel nacional fue de 102.9 
personas privadas de la libertad/
internadas por cada cien espa-
cios disponibles”, detalló.

“Las entidades con la mayor 
tasa de ocupación fueron el 
Estado de México y Nayarit, 
ambas con 238.8 personas por 
cada cien espacios”.

*Con información de 
Agencia Reforma

 zAl cierre de 2024, el 36.3% de personas presas estaban a la 
espera de sentencia.

Tunde Lula  
a D. Trump
El presidente de 
Brasil, Lula da 
Silva, afirmó que 
ningún “gringo” 
le dará órdenes, 
en referencia a 
Donald Trump 
y los aranceles 
que le impuso; 
también dijo 
que nadie eligió 
al mandatario 
de EU para ser 
emperador del 
mundo.

Genera 
rechazo 
el alza 
en Uber
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CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Unión Nacional de Trabaja-
dores por Aplicación (UNTA) 
aseguró que el anuncio del 
incremento de 7 por ciento en 
las tarifas de Uber, es preocu-
pante ya que dicha acción se 
atribuye a los costos laborales 
derivados de la implemen-
tación de la reforma laboral 
para plataformas digitales.

El colectivo de repartido-
res y conductores acusó a 
ésta y otras plataformas de 
manipular las tarifas a su 
conveniencia.

“Uber y otras plataformas 
han manipulado histórica-
mente las tarifas mediante 
sistemas de precios dinámi-
cos para maximizar ganan-
cias extraordinarias.

“Etiquetar este 7 por 
ciento como un costo deri-
vado de la reforma laboral 
responde a un objetivo polí-
tico: alarmar a los usuarios 
y generar rechazo hacia una 
medida que busca garanti-
zar derechos básicos como 
seguridad social, vacaciones 
y aguinaldo para quienes tra-
bajan en estas plataformas”, 
advirtió.

Consideró que la reforma 
laboral para plataformas 
digitales es un avance histó-
rico para la dignidad de los 
repartidores y conductores.

“No estamos de acuerdo 
en que empresas multinacio-
nales utilicen a trabajadores 
y consumidores como rehe-
nes para proteger sus intere-
ses corporativos.

“Exigimos a Uber que 
cumpla con la ley y actúe con 
transparencia y responsabili-
dad. Invitamos a la ciudada-
nía a reflexionar sobre estas 
prácticas y a solidarizarse con 
quienes sostienen la econo-
mía digital con su esfuerzo 
diario”, afirmó UNTA.

Los conductores y repar-
tidores exigieron que se 
eliminen los porcentajes de 
exclusión que restringen el 
acceso a la seguridad social, 
así como en una regulación 
más eficaz de las condi-
ciones de movilidad en los 
estados.

Sacarán 
de Morena 
a Hernán 
Bermúdez
STAFF /  
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CIUDAD DE MÉXICO.- La Comi-
sión Nacional de Honestidad 
y Justicia de Morena suspen-
dió los derechos de Hernán 
Bermúdez Requena, jefe de la 
Policía de Tabasco en la admi-
nistración de Adán Augusto 
López, y vinculado con el cri-
men organizado.

La presidenta nacional del 
partido, Luisa María Alcalde, 
confirmó que la decisión de 
la Comisión es el paso previo 
a la expulsión.

“La Comisión acaba de 
determinar iniciar un proce-
dimiento de oficio, ya suspen-
dió sus derechos con miras a la 
expulsión”, afirmó la lideresa 
morenista en una entrevista 
radiofónica.

Afirmó que Bermúdez 
Requena se afilió al partido 
en 2022. Agregó que no serán 
tapadera de nadie y que no 
debe haber impunidad.

“Nosotros no somos tapa-
dera de nadie y bueno, lo impor-
tante es que no haya impuni-
dad y en el caso específico de 
nuestro movimiento pues es la 
Comisión Nacional de Honesti-
dad y Justicia la que se encarga 
de evaluar cuando alguna per-
sona que se afilió a nuestro 
partido haya cometido alguna 
falta por supuesto delito, ya no 
digamos estatuto, se inician 
de oficio estos procedimientos 
para llegar a la expulsión”.

H e r n á n  B e r m ú d e z 
Requena, jefe de la Policía 
de Tabasco en la administra-
ción de Adán Augusto López 
(2019-2021) y vinculado con el 
crimen organizado, huyó de 
México desde enero pasado 
y es buscado por la Interpol, 
en más de 190 países.

El pasado 11 de julio se dio 
a conocer que el exsecretario 
de Seguridad de Tabasco había 
huido de México tras expe-
dirse una orden de captura 
en su contra, por sus presun-
tos nexos con la organización 
criminal “La Barredora”.

LARGA TRAYECTORIA
Uber llegó a México en 2013 y actualmente cuenta con 250 
mil socios conductores y repartidores. Además:

70 
ciudades mexicanas en 30 

estados es su cobertura

3,000 millones 
de viajes ha efectuado la 
plataforma en 10 años

Fuente: Uber México

63 millones 
de horas al año ahorra 

aproximadamente a los 
mexicanos en traslados
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Lidera QR en viviendas del Bienestar 
STAFF /  
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CANCÚN, Q. ROO.- La entidad 
quintanarroense lidera a nivel 
nacional la cantidad de vivien-
das por contratar, que forman 
parte del programa prioritario 
de construcción para los mexica-
nos de menos ingresos, informó 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa.

La mandataria de Quintana 
Roo dijo que rindió frutos la peti-
ción que hizo a las autoridades 
federales, como se refleja en el 
reporte del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit),

“Valió la pena esas reuniones 
y estar ahí, ahí gestionando, ges-
tionando y gestionando para que 
nuestra gente, nuestras y nues-

tros quintanarroenses tengan 
una mejor calidad de vida… Y 
queremos más”, expresó en el 
programa semanal “La voz del 
pueblo”.

Lezama Espinosa dijo que 
aprovechará la visita al estado 
del titular del organismo, Octavio 
Romero Oropeza, para plantearle 
más viviendas para el bienestar. 
“Para que puedas acceder a un 
hogar. Tú que nunca tuviste la 
oportunidad, a una casa”.

Hace unos días, en la confe-
rencia matutina de la presidenta 
Claudia Sheinbaum en Palacio 
Nacional, el titular del Infonavit 
informó que Quintana Roo tiene 
35 mil 024 viviendas contratadas 
y por contratar como parte del 
programa federal.

De las 7 mil 612 viviendas que 

el organismo está por entregar 
en 16 estados antes de febrero 
de 2026, la entidad quintana-
rroense tiene programadas 624 
viviendas.

El desarrollo de la obra fue 
contratado con la empresa Vivo 
Construcción, S.A. de C.V. para 
alzar 5 mil 008 viviendas en el 
fraccionamiento Paraíso Maya, 
con edificios de planta baja y 
tres niveles sobre una superfi-
cie total de terreno total de 34.91 
hectáreas.

Las viviendas tendrán condi-
ciones óptimas para el bienestar 
y desarrollo de las familias, con 
60 metros cuadrados, con sala, 
comedor, dos recámaras, cocina 
y baño. zMara Lezama habló sobre las 

35 mil viviendas del programa 
del Infonavit.

PONEN CAMPAÑA  PONEN CAMPAÑA  
EN SALAS DE CINEEN SALAS DE CINE

La gobernadora Mara Lezama, 
en alianza con la cadena 

Cinépolis, lanzó la campaña 
“L@s niñ@s no se rompen”, 

con el objetivo de visibilizar 
y fortalecer la prevención de 

delitos en la infancia.

Trayectoria
Uber llegó a México 
en 2013 y actualmente 
cuenata con 250 mil socios 
conductores y repartidores. 
Además
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LULA LE PONE AZÚCAR  
AL CAFÉ… Y PICANTE A TRUMP

A DONALD Trump le volvió a picar el “síndrome del emperador”, ese que lo hace creer 
que puede repartir arancelazos como quien lanza billetes falsos desde su penthouse 
dorado. Esta vez, el tiro fue directo al grano —literalmente—, con un sablazo del 50 % al 
café, la soya y el acero brasileños. Pero lo que quizás no esperaba es que Luiz Inácio Lula 
da Silva no sólo le iba a responder, sino que le iba a devolver el golpe con cucharada 
doble… y sin quitarle el sombrero.
LULA no se achicó, no se arrugó, no se fue a llorar a la OMC. Agarró su micrófono, citó la 
Constitución, alzó la ceja y dejó claro que “Brasil es un país soberano” y no acepta tutela 
gringa, ni siquiera con banderita republicana. Para más gusto, anunció que aplicará los 
mismos aranceles, apelando a su flamante Ley de Reciprocidad Económica. Traducido: “Si 
tú me cobras 50 %, yo te cobro 50 %, mi amor”. Y a ver quién se cansa primero.
A ESTAS alturas, de todos es sabido que Trump se ha lanzado al mundo con su política 
de garrote y paranoia aduanera. Ya lo han enfrentado en su propia cancha líderes que 
saben jugar con la cabeza fría y los números claros: Macron lo desafió con toda la furia de 
Bruselas; Trudeau le regresó el golpe con elegancia canadiense; Xi Jinping respondió 
con artillería arancelaria de 34 %; y hasta Alemania, con su siempre comedido Scholz, lo 
calificó de amenaza al orden global. Pero Lula es el primer latinoamericano que se le para 
de frente sin pedir permiso, y eso, en este hemisferio, tiene valor histórico.
LO MÁS interesante es que Lula no está solo. Claudia Sheinbaum, presidenta de México, 
también dejó claro que la soberanía “no está en venta”. Es más, en la cumbre China–
CELAC, ambos coincidieron en que América Latina debe dejar de mirar con nostalgia 
hacia Occidente y empezar a fijar la mirada en el Este. No para ponerse la camiseta 
roja de Pekín, sino para romper el guion: “¿Queremos ser grandes o seguir siendo 
pequeños?”, preguntó Lula en Pekín. Y no lo dijo en voz baja.
EN BRASIL, el arrebato tarifario de Trump unió lo que ni el carnaval había logrado: desde 
empresarios cafetaleros hasta funcionarios del Banco Central salieron a respaldar a Lula. 
La jugada incluso dejó a Bolsonaro colgado de la brocha, intentando convencer a sus 
viejos aliados gringos de que “él no fue”. Según medios como El País y Financial Times, 
la movida de Trump terminó por fortalecer políticamente al presidente brasileño, que 
aprovechó la crisis para reunir a su gabinete, articular medidas multilaterales, y buscar 
mercados en Japón y Vietnam.
NADA MAL para alguien que Trump pensó que iba a intimidar con una carta sellada y una 
amenaza en X. Pero lo más sabroso es que Lula no mordió el anzuelo de la confrontación 
burda. A diferencia de los que bajan la cabeza y negocian con miedo (mirándote a ti, 
Reino Unido), el brasileño dejó claro que quiere negociar… pero desde la dignidad, no 
desde el servilismo. “Primero vamos a intentar hablar —dijo—, pero si no hay acuerdo, 
responderemos con la misma intensidad.” Ni más ni menos.
TRUMP, en su habitual lógica de castigo por capricho, pretendía presionar a Lula por 
el juicio a Bolsonaro. Como si la justicia brasileña se manejara desde Mar-a-Lago. 
Pero la jugada le salió torcida: provocó una ola de solidaridad con Brasil, reactivó el 
multilateralismo en Sudamérica y puso a Lula en el centro del tablero geopolítico. Si 
Trump quería incendiar el campo, terminó dándole cerillos a alguien que sabe prender 
faros.
EN RESUMEN: Lula le echó azúcar al café exportado y picante a la diplomacia. No se 
arrodilló, no gritó, no lloró. Sólo hizo lo que hace un líder cuando le tuercen el brazo: usar 
el otro para responder. Y si Trump sigue con ganas de pelea, que se prepare. Porque en 
esta guerra de tarifas, el sur también sabe morder.
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Narcosubmarinos: Trasporte global de cocaína

[A DESCUBIERTO] JOSÉ RÉYEZ

En 2024, las autoridades marítimas intercep-
taron un número casi récord de narcosub-
marinos en los océanos Atlántico y Pacífico, 

revelando una expansión en las rutas y métodos 
utilizados por los traficantes para transportar 
cocaína a nivel internacional.

De acuerdo con el reporte de InSight Crime Nar-
cosubmarinos: la creciente sofisticación del trans-
porte global de cocaína, estos hallazgos destacan 
la adaptabilidad y sofisticación de los cárteles de 
droga, que cada vez más recurren a embarcaciones 
semisumergibles para evadir la detección de las 
autoridades.

Los narcosubmarinos, utilizados tradicional-

mente para transportar droga desde la costa pací-
fica de Colombia hacia Centroamérica o México, 
ahora aparecen en zonas tan distantes como las 
islas Azores, Sierra Leona y Australia. 

En el último año, se interceptaron embarcacio-
nes con cargamentos de hasta 6.5 toneladas de 
cocaína cerca de las Azores, mientras que otra fue 
encontrada abandonada en una playa de Sierra 
Leona. Además, un narcosubmarino con más de 
5 toneladas de cocaína fue detenido en el Pacífico 
rumbo a Australia, evidenciando la globalización 
de este método de transporte.

La mayoría de estas embarcaciones no son sub-
marinos convencionales, sino “buques de perfil bajo” 

(LPV, por sus siglas en inglés), que navegan cerca de 
la superficie con sólo una pequeña parte visible. 
Construidos principalmente con madera y fibra de 
vidrio —materiales difíciles de detectar por radar—, 
estos vehículos suelen medir unos 15 metros de 
largo y funcionan con motores diésel o de gasolina. 

Los traficantes han incorporado innovaciones 
como escudos de plomo, intercambiadores de calor 
y pintura camuflada para reducir su firma térmica 
y visual, dificultando aún más su detección.

Según el Centro Internacional de Investigación 
y Análisis Contra el Narcotráfico Marítimo (CIM-
CON) de la Armada de Colombia, construir un LPV 
puede costar entre 150 mil y 2 millones de dólares, 

dependiendo de su sofisticación. 
Estas embarcaciones suelen ser operadas por 

tres o cuatro tripulantes y, aunque son más vul-
nerables a la interceptación que los submarinos 
tradicionales, su diseño hidrodinámico y bajo perfil 
las hace altamente efectivas para evadir controles.

El aumento en el uso de narcosubmarinos refleja 
la capacidad de los grupos criminales para adap-
tarse a los esfuerzos de interdicción y expandir sus 
operaciones a nuevas regiones. Las autoridades 
enfrentan el desafío de desarrollar tecnologías 
y estrategias más avanzadas para contrarrestar 
esta amenaza, que sigue creciendo en alcance y 
complejidad.

Invadirán a Cancún de Pokémon
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En el marco 
del Día Mundial del Turismo, que 
se celebra cada 27 de septiembre, 
Pokémon GO traerá el evento City 
Safari a Cancún los días 27 y 28 
de septiembre de 2025.

Esto, con el propósito de com-
binar la caza de estos personajes 
con el descubrimiento de sitios 
emblemáticos de la ciudad. 

Niantic, Inc., en colaboración 
con la Secretaría de Turismo 
del municipio de Benito Juárez, 
anunció la realización de este 
evento que invita a entrenadores 
de Latinoamérica y del mundo 
a conocer o redescubrir Cancún 
como uno de los destinos más 
atractivos de México. 

Alan Mandujano, Head of 
Latam en Niantic, expresó que 
están emocionados de traer nue-
vamente un City Safari a México, 
luego del gran éxito que tuvieron 

en 2023 cuando se agotaron las 
30 mil entradas que ofrecieron 
en aquel entonces en la Ciudad 
de México. 

Resaltó que Cancún fue ele-
gida por su relevancia turística, 
conectividad aérea y la coopera-
ción de autoridades locales.

Aseguró que la ciudad ofrece 
el entorno ideal para vivir esta 
aventura urbana, la cual no sólo 
beneficia a los participantes, sino 
que también genera una derrama 
económica significativa, como ha 
ocurrido en otros lugares como 
Ciudad de México, Monterrey y 
diversas partes del mundo.

El evento se realizará de 10:00 
a 18:00 horas durante ambos 
días; entrenadores podrán cap-
turar criaturas especiales como 
Eevee con sombrero de explora-
dor y otros personajes con temá-
ticas relacionadas con la playa 
y el mar.

Incluso Sigilyph, el pokémon 

que es exclusivo de Egipto, estará 
disponible en este destino. 

Los asistentes tendrán la 
oportunidad de visitar varias 
bases de activación de sello, cono-
cer estatuas de líderes de equipos 
y completar un rally de sellos. 

Los detalles de estos puntos 
están aún en negociación entre 
los organizadores y el municipio 
de Benito Juárez. 

Además, quienes recorran las 
distintas ubicaciones tematizadas 
con City Safari encontrarán poke-
paradas físicas en el mundo real, 
donde podrán descansar y recar-
gar sus smartphones durante la 
experiencia.

“Traer este tipo de eventos invo-
lucra la tecnología y el entreteni-
miento, el turismo; esta tendencia 
de realidad aumentada no sólo lo 
haces a través de una pantalla, 
sino que sales, conoces, exploras”, 
agregó Juan Pablo De Zulueta Razo, 
secretario municipal de Turismo.  zPokémon GO traerá el evento City Safari a Cancún los días 27 y 28 de septiembre de 2025.
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 zOctavio Romero Oropeza, director general del Infonavit, se refirió a las viviendas para Quintana Roo.

Comenzarán a enviar cartas de invitación

Ven diciembre 
para Vivienda  
del Bienestar
Tiene iniciativa como 
objetivo dar casa 
digna a familias de 
bajos recursos

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Infonavit 
espera entregar las primeras 
casas dentro de su programa 
“Vivienda para el Bienestar” en 
Cancún, a más tardar en diciem-
bre, después de haber iniciado 
con las construcciones en abril. 

Octavio Romero Oropeza, 
director general del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores, explicó 
que esta iniciativa tiene como 
objetivo garantizar viviendas 
dignas para familias de bajos 
recursos, con especial atención 
a los grupos vulnerables.  

En reciente gira de trabajo 
por Quintana Roo, confirmó que 
en noviembre se comenzarán a 
enviar las cartas de invitación a 
los derechohabientes para que 
puedan adquirir una vivienda 
cuya entrega se proyecta en 
diciembre. 

“Vamos a construir en Quin-
tana Roo mucha vivienda, es una 
vivienda dentro de la ciudad, en 

la periferia de la ciudad. 
“Casas bien hechas que tie-

nen un costo en el mercado de 
un millón de pesos, pero este pro-
grama está consiguiendo costos 
al nivel del monto del crédito que 
puede recibir el derechohabiente, 
más o menos 600 mil pesos”. 

En Cancún se planea construir 
cerca de cinco mil viviendas, y 
por ello se enviarán aproxima-
damente el doble de invitaciones 
a candidatos potenciales, antici-
pando que no todos aceptarán 
adquirir un inmueble. 

“Si de los que invitamos hay 
más que casas, vamos a poner 
seis mil casos y me dicen siete 
mil personas, pues tranquilos, no 
se me desesperen, porque vamos 
a seguir construyendo”. 

A nivel estatal, el plan con-
templa edificar alrededor de 
ocho mil 128 viviendas en Benito 
Juárez, Playa del Carmen y Othón 
P. Blanco.  

Incluso, ya se considera una 
segunda etapa que podría dupli-
car la cifra, para ello, Romero Oro-
peza tiene previsto dialogar con 
la gobernadora Mara Lezama. 

A diferencia de desarrollos 
anteriores, estas viviendas con-
tarán con mayor calidad, ya 
que tendrán aproximadamente 
60 metros cuadrados útiles y ubi-

cación dentro o en la periferia 
urbana.

También acceso a servicios 
como agua potable, electricidad, 
drenaje, transporte, hospitales, 
escuelas y centros de empleo. 

Además, se destinará al 
menos 40 por ciento de cada 
terreno para áreas comunes, es 
decir, parques, canchas depor-
tivas y andadores, promo-
viendo espacios de convivencia 
comunitaria. 

Romero Oropeza señaló que, 
aunque ya cuentan con un 
importante número de cons-
tructoras interesadas, es vital 
que los ayuntamientos colabo-
ren para asegurar el acceso a 
servicios básicos en las zonas 
de construcción. 

“Intentamos en la medida 
de los casos que la vivienda sea 
vertical, o sea, cuatro niveles 
máximos, porque si ya le pones 
un quinto ya te aumenta mucho 
el costo, pero cuatro niveles está 
dentro de la norma”. 

Hay que recordar, que, en abril 
del año en curso, la presidenta 
Claudia Sheinbaum inició junto 
con Lezama Espinosa el pro-
grama Viviendas del Bienestar, 
con el fin de beneficiar a quienes 
menos ganan, es decir, de uno a 
dos salarios mínimos.

Pega Ieqroo 
a la gente: 
carecen  
de civismo
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Existe poco 
interés y educación cívica de los 
ciudadanos en Quintana Roo, 
consideró la consejera presidenta 
del Instituto Electoral (Ieqroo), al 
anunciar el inicio del plazo legal 
para conformar Agrupaciones 
Políticas Estatales (APE).

A diferencia de los partidos 
políticos que reciben grandes 
cantidades de recursos públicos, 
a través de las llamadas prerroga-
tivas, las APE se deben mantener 
con recursos propios.

“Esa puede ser una de las 
principales razones del desin-
terés ciudadano para crearlas”, 
advirtió Rubí Pacheco Pérez, con-
sejera presidenta del organismo 
electoral.

Desde el Instituto Electoral 
de Quintana Roo, se emitió este 
miércoles la convocatoria pública 
correspondiente para invitar a 
la sociedad organizada que 
desee conformar Agrupaciones 
Políticas.

La Consejera Presidenta admi-
tió que el interés de los quintana-
rroenses por participar en estos 
procesos en algunos casos esta 
nulo, de acuerdo con lo que se 
ha documentado en los últimos 
años.

Recordó que desde antes de 
2021 no se realiza una convoca-
toria al respecto, ya que los ciu-
dadanos están más interesados 
en constituir partidos políticos, 
dado que estos si reciben finan-
ciamiento público a través de las 
llamadas prerrogativas.

“Es decir, el interés por confor-
mar estas Agrupaciones Políticas 
es prácticamente escaso, ya que 
económicamente hablando no 
representa un atractivo para la 
sociedad.

“Aún y cuando éstas tengan 
posibilidad de convertirse en par-
tidos políticos después”, resaltó 
Pacheco Pérez.

Abundó que quienes estén 
interesados tienen hasta finales 
de diciembre para ir cubriendo 
los requisitos y cumplir el 
procedimiento.

Por regla primordial, debe-
rán presentar alrededor de 12 
mil afiliados para alcanzar el 
registro a principios de 2026, 
que representa .8 por ciento 
del Padrón Electoral del 2024, 
año anterior a la emisión de la 
convocatoria.

Van contra la obra 
en Ombligo Verde
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Vecinos de 
la reserva ecológica Ombligo 
Verde y activistas ambienta-
les iniciaron un proceso de 
amparo judicial para exigir 
la suspensión inmediata de 
las obras de ampliación de la 
catedral.

También exigen la revisión 
de permisos y, en última ins-
tancia, la revocación de la per-
muta que entregó ese predio a 
la prelatura.

Katherine Ender Córdoba, 
representante legal de la orga-
nización Salvemos Juntos el 
Ombligo Verde, denunció que, 
aunque ya sostuvieron reunio-
nes con autoridades municipa-
les, las quejas que presentaron 
fueron desestimadas.

Considera que no se les han 
ofrecido explicaciones claras 
sobre los permisos ni sobre las 
obras en curso.

“Lo que se ve, no se juzga, 
aquí (en el permiso) no hay 
autorización de tala de árbo-
les y lo están haciendo; no hay 
autorización de fragmentar el 
suelo y lo están haciendo.

“Hay máquinas pesadas 
dentro, donde se está frac-
turando el suelo; todo eso lo 
manifestamos a las autorida-
des, estamos en espera de que 
nos contesten, ya que no nos 
contestaron las primeras peti-
ciones”, declaró.

El juicio de amparo busca 
específicamente que un juez 
revise la legalidad de los per-
misos, en especial la licencia 
de remodelación y ampliación, 
que según las autoridades sólo 
debería aplicarse al terreno que 

la prelatura tiene en permuta y 
a las estructuras ya existentes.

“Ojo, por misma voz de ellos 
(la prelatura), reconocen que 
desde que se hizo la iglesia, o 
sea, en el 2000, no existe nin-
gún tipo de autorización, pero 
se las subsanaron ahora en el 
2025. 

“¿Qué significa? Que están 
incurriendo en delitos penales, 
se llama comisión por omisión 
e indebido ejercicio en la fun-
ción pública, lo que van a tener 
que justificar al juez de dis-
trito”, reveló Katherine Ender.

Acusó que las obras ya han 
generado daños ambientales 
dentro de la reserva y anticipó 
que pedirán no sólo la suspen-
sión definitiva de los trabajos, 
sino también que el predio 
sea devuelto e incorporado 
plenamente al área natural 
protegida.

“Como medida de repa-
ración del daño, cuando nos 
resuelvan este amparo, espere-
mos que nuestras autoridades 
se apeguen a derecho.

“Vamos a solicitar que nos 
regresen este predio, porque es 
evidente que bajo la tutela que 
tiene la prelatura no se están 
respetando las normativas 
ambientales y va a haber un 
peligro”. 

La polémica permuta abarca 
alrededor de 30 por ciento del 
Ombligo Verde, es decir, 19 mil 
834 metros cuadrados de las 
6.61 hectáreas totales de la 
reserva, donde habitan diver-
sas especies de fauna como 
zarigüeyas, loros, chachalacas 
y búhos, además de flora pro-
tegida como la palma chit y el 
guayacán.

 zVecinos de la reserva ecológica Ombligo Verde y activistas 
ambientales iniciaron un proceso de amparo judicial.
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Cierra Feria 
del Carmen 
con saldo 
blanco 
La Feria del Carmen 
2025 terminó con 
saldo blanco, se 
consolidó como 
uno de los eventos 
más seguros de los 
últimos años y tuvo 
una asistencia de 100 
mil personas.

Piden por inseguridad 
mejorar carretera 307
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La incomu-
nicación e inseguridad de los cien 
kilómetros de la carretera federal 
307, entre Tulum y Felipe Carrillo 
Puerto, busca ser atendida desde 
el gobierno federal.

Esto favorecerá a miles de 
automovilistas que cruzan dia-
riamente ese tramo carretero.

Las antenas de comunica-
ción de internet, instaladas hace 
algunas semanas, se mantienen 
actualmente sin operar, con la 
consecuente vulnerabilidad de 
los viajeros que podrían quedar 
varados por accidentes o desper-
fecto de sus vehículos, informó 
Jhony Monreal Padilla. 

El secretario del Ayunta-
miento de Tulum consideró que 
la constante movilidad de traba-
jadores y turistas hacia el Aero-
puerto Internacional de Tulum 
hace urgente que se mejore esta 
conectividad.

Es necesario reforzar la seguri-
dad en la llamada “zona del silen-
cio” entre Tulum y Felipe Carrillo 
Puerto.

Adelantó que, frente a la 
demanda social, el gobierno 
que representa está haciendo 

las gestiones necesarias ante la 
federación, e incluso ante directi-
vos de la empresa de telefonía de 
mayor alcance en el país, para la 
instalación de torres de Internet.

“Se busca beneficiar e incre-
mentar la seguridad de los miles 
de personas que circulan diaria-
mente por esta vía, que también 
conecta a Quintana Roo de norte 
a sur”, insistió.

Monreal Padilla explicó que 
también se trata de un tema de 
seguridad, que hace necesario 
una mejor cobertura y presen-
cia de la Guardia Nacional, sector 
caminos, y hasta un sistema de 
alumbrado, cuando menos para 
los 25 kilómetros de Tulum hacia 
el Aeropuerto.

Recordó que a la fecha existen 
alrededor de 10 puntos de Inter-
net colocados por la Federación 
entre ambas municipalidades, 
sin embargo, se encuentran ino-
perantes desde semanas atrás.

Y con esta situación se regresó 
a la histórica indefensión de quie-
nes transitan por esta carretera y 
sufren algún percance vial o des-
perfectos en sus vehículos, lo que 
hace urgente reforzar la inyección 
de recursos en materia de infraes-
tructura para dicha zona.

 zLa incomunicación e inseguridad de la carretera federal 307, 
entre Tulum y Felipe Carrillo Puerto, busca ser atendida.

Aprueban un nuevo paquete de inversión
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Cabildo de 
Benito Juárez dio luz verde al 
tercer paquete de obras del Pro-
grama de Inversión Anual (PIA) 
2025, que contempla 11 proyectos 
con una inversión aproximada de 
280 millones de pesos.

Incluye la urbanización de dos 
colonias recientemente munici-
palizadas; con ello, en lo que va 
del año ya suman cinco colonias 
intervenidas.

Con este nuevo paquete, el 
Ayuntamiento ha ejercido ya 
732.7 millones de pesos, es decir, 
alrededor de 68.2 por ciento del 
presupuesto destinado a obra 
pública para 2025, el cual asciende 
a mil 074 millones de pesos.

Por origen de los recursos, las 
inversiones serán: 71 millones 
071 mil 619.79 del Fondo para la 
Infraestructura Social Municipal 
(Faismun); por el Fondo de Apor-
tación para el Fortalecimiento 
de los Municipios (Fortamun), 27 
millones 114 mil 896.26.

Y por el Fondo del Derecho 
de Saneamiento Ambiental, 162 

millones 622 mil 329.74.
Con recursos del Faismun, se 

construirán redes de drenaje y 
agua potable para las colonias 
Los Pinos y El Diamante, por 36.9 
millones y 23.1 millones de pesos, 
respectivamente. 

Estas obras beneficiarán 
directamente a 572 hogares, es 
decir, a más de 2 mil 180 personas.

También se destinarán cerca 
de 11 millones de pesos para 
alumbrado público y senderos 

seguros en la Supermanzana 259, 
sobre las avenidas Leona Vica-
rio, Tulipanes, Herberto Castillo 
y Orquídeas, en la zona de Villas 
Otoch.

En total, las inversiones para 
colonias previamente irregula-
res ya suman este año más de 
189.8 millones de pesos, y, con-
siderando desde 2023, superan 
los 589 millones, de acuerdo con 
la alcaldesa Ana Patricia Peralta 
de la Peña.

Los recursos del Fortamun se 
enfocarán en mejorar la infraes-
tructura y seguridad de zonas 
universitarias, incluyendo el pro-
yecto ganador del Presupuesto 
Participativo 2024: ‘Entornos 
Universitarios Seguros’.

Los proyectos de este rubro 
son construcción de pavimento, 
guarniciones y balizamiento 
en el acceso a la Universidad 
Politécnica;.

Además, la reperforación en 
pozos de absorción, construc-
ción de guarniciones, banquetas, 
reductores de velocidad, señali-
zación vial y alumbrado público 
en la UT de Cancún, así como el 
balizamiento de avenidas y calles 
alrededor de la ciudad.

Del Fondo de Saneamiento 
Ambiental -el de mayor monto- 
se financiarán la segunda etapa 
de la rehabilitación de la avenida 
Kabah, desde Niños Héroes hasta 
Tules, así como adecuaciones via-
les, semáforos y sistemas para 
10 cruces seguros en distintas 
avenidas.

 zEl Cabildo de Benito Juárez dio luz verde al tercer paquete de 
obras del Programa de Inversión Anual (PIA) 2025.
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Pide CNTE  
a la SEP  
20 millones 
de pesos 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Maestros 
de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
(CNTE) de la Ciudad de México 
exigieron la devolución de 20 
millones de pesos que les descon-
taron a raíz del paro de labores 
de entre mayo y junio pasados.

Aproximadamente 13 mil 200 
maestros recibieron reducciones 
en las nóminas correspondien-
tes a las quincenas 12 y 13 en julio 
por el concepto de inasistencias 
y suspensiones, y este jueves 
se manifestaron para exigir su 
reintegro.

El titular de la Autoridad Educa-

tiva Federal en la Ciudad de México 
(Aefcm), Luciano Concheiro, se 
comprometió a reembolsar los 
recursos de 12 mil trabajadores, 
pero el 15 de julio las deducciones 
volvieron a aplicarse y se sumaron 
mil 200 maestros a los afectados, 
aseguró Pedro Hernández, líder de 
la Sección 9 de la CNTE.

“Que se cumpla el compro-
miso de la devolución de los 
descuentos y el acuerdo firmado 
por la Presidenta el 18 de marzo 
de que no iba a haber represión 
administrativa”, exigió a la Secre-

taría de Educación Pública (SEP).
Las secciones 9, 10, 11 y 60 

marcharon de las oficinas de la 
Aefcm en la calle Xocongo rumbo 
a Palacio Nacional para entregar 
una carta a la presidenta Claudia 
Sheinbaum, en la que cuatro mil 
900 docentes reiteraron su exi-
gencia de derogar la reforma a 
la Ley del Issste de 2007.

“La eliminación del derecho 
a la jubilación bajo el régimen 
solidario es producto de una 
medida autoritaria e injusta; soli-
citamos a usted que el derecho 

sea resarcido plenamente, como 
lo comprometió en su campaña 
presidencial.

“Si bien el reciente decreto 
sobre el congelamiento y dismi-
nución de un año de edad cada 
tres años tendrá un impacto en 
una parte del magisterio, no es 
una medida suficiente.

“El 80 por ciento del magiste-
rio queda fuera, porque está en 
cuentas individuales”, exponen 
en la misiva.

 zMiércoles 9 de Abril de 2025 ❚ PUBLICIDAD   5

Viernes 18 de Julio de 2025 ❚ NACIONAL   5

Asegura Aduanas esa cantidad en un semestre

Caen 50 millones 
de litros de diésel
Pretendían ser 
ingresados de 
contrabando por tren 
y barco, reportan

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- En el último 
medio año han sido asegurados 
en las aduanas del país más de 
50 millones de litros de diésel 
qué pretendían ser ingresados 
de contrabando, informó Rafael 
Marín Mollinedo.

Entrevistado tras participar 
en el 85 Congreso Nacional de 
Agentes Aduanales, el titular de 
la Agencia Nacional de Aduanas 
de México (ANAM) comentó que 
el combustible lo intentaron 
introducir tanto por tren como 
por barco.

“La verdad no tengo la cuenta 
(en millones de pesos), pero es 
que cada día salen más, podemos 
decir que más de 50 millones de 
litros hemos decomisado de dié-
sel”, dijo.

Los aseguramientos, detalló, 
se han realizado principalmente 
en los puertos de Tampico, pero 
también en las aduanas de 
Laredo y Matamoros, en Tamau-
lipas, así como en Ciudad Juárez, 
Chihuahua.

Marín Mollinedo volvió a la 
ANAM el pasado 14 de febrero y a 
partir de esa fecha, dijo, comenzó 
a combatir el “huachicol fiscal”, el 
cual estaba muy extendido.

“Hemos estado dando segui-
miento a todos los pedimen-
tos aduanales que han estado 
entrando; primero, empezaron 
cambiando las fracciones aran-
celarias, en lugar de decir diésel, 

decían aditivo para aceite de com-
bustible”, expuso.

“Alertamos todas esas fraccio-
nes, el capítulo 27, pero luego le 
empezaron a cambiar por otros 
productos, ahora es un producto 
químico y le andan (cambiando). 
Entonces, hemos estado persi-
guiendo eso”.

El titular de la ANAM aseguró 
que han utilizado la infraestruc-
tura de seguridad de las adua-
nas para vigilar lo que entra al 
país y fue en parte gracias a este 
seguimiento que han realizado 
algunos hallazgos.

“Tenemos el Centro Electró-
nico de Procesamiento de Datos 
Aduanero, con el cual tenemos 
todas las cámaras y tenemos 14 
mil cámaras en todas las aduanas.

“A través de ellas, hemos 
estado vigilando todo lo que pasa 

por las aduanas y ahí encontra-
mos que pasaban los ferrocarri-
les”, aseveró.

“Y, pues checábamos qué era 
lo que venía en esos trenes y 
ahí encontrábamos... el último 
decomiso que hicimos fue por-
que pasaron 129 carrotanques 
en un tren. Y habían declarado 
nada más el 10 por ciento del 
combustible”.

EVITAR CORRUPCIÓN
Por su parte, Miguel Cos, presi-
dente de la Confederación de 
Asociaciones de Agentes Adua-
nales de la República Mexicana 
(Caaarem), hizo un llamado a 
los agremiados a conducirse con 
integridad y evitar favorecer el 
contrabando.

“En Caarem no queremos 
agentes aduanales que se presten 

a estas malas prácticas. 
“Si algún agente aduanal 

cometió un error o fue bur-
lado por algún importador, por 
supuesto que defenderemos 
sus derechos, pero si alguno con 
dolo decidió buscar un camino 
equivocado tendrá que enfrentar 
las consecuencias de sus actos”, 
advirtió.

Alejandro Malagón, presi-
dente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin), 
sostuvo que se debe erradicar la 
corrupción de las aduanas debido 
a se trata de una actividad sensi-
ble para el país.

“Necesitamos cerrar de una 
vez por todas estas puertas a las 
prácticas desleales, como es el 
contrabando técnico, la subva-
luación, el contrabando bronco”, 
señaló.

 zEn el 85 Congreso Nacional de Agentes Aduanales de la ANAM se dio a conocer la cantidad de 
diésel decomisado.

 zSheinbaum respondió a 
Trump que funcionarios de 
México no tienen miedo.

Contestan  
a Trump:  
‘andamos 
sin miedo’ 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante 
los dichos de Donald Trump 
de que cárteles de la droga 
ejercen control sobre México 
teniendo a las autoridades 
“petrificadas”, la presidenta 
Claudia Sheinbaum afirmó 
que no tienen miedo. 

“¿Cómo dijo él? Que tene-
mos miedo o que no sé qué... 
pues no, ¡claro que no! La 
valentía tiene que ver con 
defender tus principios, con 
estrategia de seguridad, estar 
atendiendo la inseguridad 
en México, tiene que ver con 
muchas otras cosas. 

“Tiene que ver con man-
tenerte con tus principios, 
con tus convicciones; tiene 
que ver con hacer acciones 
de apoyo a la ciudadanía, con 
enfrentar las adversidades 
siempre. 

“Por eso digo no voy a 
polemizar en lo particular, 
pero sí damos nuestra opi-
nión”, comentó Sheinbaum. 

“Nosotros no queremos 
polemizar públicamente al 
tú por tú, no nos ayuda, sí 
decimos lo que pensamos y 
defendemos la soberanía y 
no nos agachamos, y exigi-
mos el trato de iguales. 

“Entonces, en este caso 
con las declaraciones de ayer, 
pues son de la manera que él 
dice que tenemos nosotros, 
pues un trabajo permanente 
demuestra lo contrario”.

El presidente Donald 
Trump aseguró ayer que 
los cárteles del narcotráfico 
ejercen un control tremendo 
sobre México, incluyendo 
sobre sus autoridades que 
permanecen petrificadas 
ante ellos, por lo que, Estados 
Unidos tiene que hacer algo 
al respecto.

Al promulgar una nueva 
ley que cataloga el fentanilo 
en el nivel más restringido 
de sustancias controladas, 
Trump hizo una valoración 
sobre la situación en México, 
asegurando que los cárteles 
provocan tanto terror que los 
políticos mexicanos optan 
por no ir a sus oficinas.

En Palacio Nacional, la pre-
sidenta Sheinbaum dijo que 
Trump debe informarse más 
sobre acciones de México en 
seguridad y le pidió reconocer 
el “grave problema” de adic-
ciones en su país.

“Entonces, obviamente, 
porque he hablado muchas 
veces con el presidente 
Trump, requiere más infor-
mación de lo que hemos 
hecho, porque su idea es que 
no hemos hecho suficiente. 

“Aquí mostramos la can-
tidad de personas de deteni-
das, la incautación de algu-
nas pastillas de fentanilo, 
mucha metanfetamina que 
también cruza; ayer se hizo 
un desmantelamiento de 
un laboratorio de metan-
fetamina muy grande, creo 
que 46 toneladas por parte 
de Secretaría Marina.

“Vamos a buscar que esté 
bien informado el presidente 
Trump sobre lo que estamos 
haciendo; pedí ayer a Relacio-
nes Exteriores que junto con 
el secretario Harfuch se haga 
una revisión de todo lo que se 
ha hecho, y que lo conozcan 
tanto los estadounidenses, 
como el gobierno de Estados 
Unidos”, dijo.

‘Puntea’ en Chiapas 
el embarazo infantil
STAFF /  
AR

TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIS.- Chia-
pas registra el primer lugar en 
México de embarazos infanti-
les por cada 100 mil habitantes, 
derivado de la violencia sexual 
hacia niñas y adolescentes en 
las regiones Norte, Costa y Selva, 
de acuerdo con información de 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE).

Datos de la Secretaría de Salud 
Pública estatal detallan que, 
durante 2024, en la entidad se 
registró la tasa de 92 embarazos 
infantiles por cada 100 mil habi-
tantes, la cifra más alta a nivel 
nacional.

Es decir, 5 mil 112 niñas, de 16 
años o menos, dieron a luz en 
hospitales de la entidad.

El fenómeno no sólo se foca-
liza en zonas indígenas, pues en 
Juárez, al norte de la entidad, se 
registró el parto de 674 niñas en 
ese periodo.

En Ocosingo y Las Margaritas, 
en la región Selva, fueron 264 y 
22 niñas, respectivamente, y en 
Tonalá, en la zona Costa, 238 niñas 
parieron.

“Sabemos que, en muchos 
casos, los agresores son personas 
cercanas, muchas veces algún 
familiar, el padre, hermano o 
primo. 

“En lo que a nosotros respecta, 
hay una cifra negra en las cifras 
de denuncias, porque en muchos 
casos estos delitos no se denun-
cian”, señaló el fiscal general Jorge 
Luis Llaven Abarca.

“Los embarazos infantiles nos 
deben tener ocupados, son pro-
ductos de abusos sexuales, por 
eso, desde el uno de mayo esta-
mos trabajando en un Decálogo 
Humanista a favor de los niños, 
niñas, adolescentes y mujeres. 

“Con 10 acciones como la 
creación de la Fiscalía de Inves-
tigación de Delitos en Agravio 
de Niñas, Niños y Adolescentes”, 
agregó.

El magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia y 
del Consejo de la Judicatura del 
Estado, Juan Carlos Moreno Gui-
llén, indicó que Chiapas prioriza 
una justicia con perspectiva de 
infancia, tras firmar un conve-
nio de colaboración con el repre-
sentante de la Unicef en México, 
Fernando Carrera Castro.

 

FALLA DEL  
ESTADO
 “Cada vez que una niña es madre, 
es porque hay una falla de todo el 
sistema de protección del Estado 
mexicano, para esa niña”, señaló 
David Meléndez Navarro.

El secretario técnico nacional 
de la organización Comité Promo-
tor por una Maternidad Segura en 
México, agregó que en regiones 
de Chiapas han visto niñas de 
nueve años siendo madres.

Señaló que hace unos años 
colaboraron en el plan del Sigem, 
entrevistaron y estudiaron casos.

“En el 2023, en el municipio de 
Alcalá, una niña de nueve años 
dio a luz, el violador era su padras-

tro de 33 años, no hubo detención 
de nadie; los médicos, cuando ven 
a niñas embarazadas, deben dar 
aviso a las autoridades y ofrecer-
les la interrupción del embarazo.

“Otra de las prácticas tradi-
cionales nocivas asociadas a los 
pueblos originarios que ha docu-
mentado la ONU, son las unio-
nes tempranas, lo cual afectan el 
desarrollo de las Niñas y Adoles-
centes”, señaló Juan Martín Pérez, 
coordinador de Tejiendo Redes 
Infancia.

“Es obligación de los estados, 
no con cárcel, sino trabajar en este 
tránsito cultural, que necesitan 
las familias para prevenir estos 
embarazos”.

 zLa diputada federal del 
PT, Diana Karina Barreras, 
obligó a una ciudadana a 
una disculpa pública.

Consideran 
un ‘exceso’ 
sanción a 
ciudadana
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
dijo que es “un exceso” que 
el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federa-
ción (Tepjf) haya obligado 
a una ciudadana a discul-
parse públicamente, durante 
un mes consecutivo, con la 
diputada federal del PT, Diana 
Karina Barreras, a quien 
debe dirigirse como “Dato 
Protegido”.

Durante la mañanera, la 
Mandataria federal afirmó 
que el poder es humildad y 
no soberbia.

“Es un exceso, el poder es 
humildad, no soberbia”, ase-
guró Sheinbaum.

“No está bien esta exi-
gencia de que por 30 días 
te disculpes; sí puede haber 
una sanción del Tribunal de 
decir ‘no hubo fundamento, 
es bueno que haya una dis-
culpa pública’, y bueno se 
hace una disculpa pública”.

“Para todas y todos, el 
poder es humildad, no es 
soberbia, no es abuso, que es 
lo que ocurría tiempo atrás”.

“Aquí hay derecho a cri-
ticar de lo que sea, nadie lo 
impide, aquí lo que hay es 
derecho de réplica, porque 
si alguien ofende o dice 
una mentira pues hay que 
aclararla.

“Vale la pena que los tri-
bunales, los jueces pongan 
todo en su justo término”, 
agregó.

La ciudadana Karla María 
Estrella Murrieta fue obli-
gada por el Tribunal Electoral 
federal a emitir una disculpa 
pública durante un mes con-
secutivo a la diputada federal 
del PT, Diana Karina Barreras.

A ella debe dirigirse como 
“Dato Protegido” debido a 
que la legisladora no especi-
ficó si su nombre debe o no 
ser mencionado.

Pese a que la queja de la 
diputada y esposa del presi-
dente de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados, 
Sergio Gutiérrez Luna, fue 
pública desde el pasado fin 
de semana, Estrella Murrieta 
comenzó a emitir en su perfil 
de X las primeras 3 de 30 dis-
culpas públicas a “Dato Pro-
tegido” por violencia política 
contra mujeres.

“Te pido una disculpa, 
DATO PROTEGIDO, por el 
mensaje que estuvo car-
gado de violencia simbólica, 
psicológica, por interpósita 
persona, digital, mediática y 
análoga, así como de discri-
minación, basado en estereo-
tipos de género. 

“Esto perjudicó tus dere-
chos político-electorales por-
que minimizó tus capacida-
des y trayectoria política”, 
escribió en cumplimiento 
de la sentencia.

“Me preguntan por qué 
acato la resolución y sim-
plemente no los ignoro, que 
no me pueden obligar. Sí, 
sí pueden. De no acatar la 
resolución emitida contra 
mí, pueden bloquear a tra-
vés del SAT cualquier cuenta 
bancaria mía”, añadió.

 zRegistra Chiapas el primer lugar en México de embarazos 
infantiles por cada 100 mil habitantes.

 zMaestros de la CNTE exigieron a la SEP la devolución de 20 millones de pesos que les descontaron.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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6 DEPORTES z Viernes 18 de Julio de 2025

‘Rayados’ y potosinos abren la Jornada 2 del Torneo Apertura 2025

Monterrey sufre fuera 
de casa contra San Luis
Necaxa busca  
su primer triunfo  
del torneo en casa 
ante Querétaro

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este viernes 
comienza la Jornada 2 del Torneo 
Apertura 2025, con la visita de 
Monterrey al Atlético San Luis. 
Los ‘rayados’ sufren cuando 
visitan el Estadio Alfonso Las-
tras, cancha en la que no ganan 
desde el Apertura 2022, durante 
una fase regular. Además, los 

regiomontanos tienen la urgen-
cia de obtener un buen resultado, 
luego de ser goleados en la pri-
mera fecha.

Los dirgidos por Domenec 
Torrent perdieron 0-3 ante 
Pachuca en la jornada inau-
gural. El torneo pasado, bajo la 
dirección de Martín Demichelis, 
el equipo sólo ganó tres de los 
nueve partidos que disputó fuera 
de casa.

Para el técnico español será su 
regreso a la cancha donde diri-
gió la temporada pasada, con un 
saldo de 17 juegos ganados, cinco 
empates y 18 perdidos.

Además, Monterrey no ha 

podido ganar en dos de sus últi-
mas tres visitas al Atlético San 
Luis. En el Apertura 2023, igualó 
1-1 en la primera jornada. Mien-
tras que en el Apertura 2024, 
cayó por la mínima en la Fecha 
11 del torneo. Su último triunfo se 
remonta a la Jornada 3 del Aper-
tura 2022, por 1-0.

El partido entre regios y 
potosinos será a las 22:00 horas 
(tiempo de Quintana Roo), en el 
Alfonso Lastras.

La Jornada 2 del Apertura 2025 
continuará el viernes con los par-
tidos entre Necaxa y Querétaro, 
en el Estadio Victoria, a las 20:00 
horas. Ambos perdieron en la pri-

mera fecha ante Tijuana y Toluca, 
respectivamente.

Fernando Gago, técnico de 
los ‘rayos’ tiene un saldo de dos 
triunfos ante los gallos blancos, 
cuando dirigió a Chivas, en su 
primera etapa en la Liga MX.

Mientras que Mazatlán reci-
birá a Puebla a las 22:05 horas, 
en el Estadio El Encanto. Los 
sinaloenses igualaron sin goles 
con Cruz Azul y la ‘franja’ cayó 
frente al Atlas. Cabe mencionar 
que desde 2020, en todos los par-
tidos entre poblanos y mazatle-
cos siempre ha habido al menos 
un gol.

 zMonterrey no gana en casa del Atlético San Luis desde el Torneo Apertura 2022.

Fin del castigo
El lanzador Julio Urías cumplió su 
suspensión y puede ser contratado por 
cualquier equipo de Grandes Ligas. En 
2024 Urías fue castigado por violar el 
programa de violencia doméstica.

Manny Pacquiao 
tiene un combate 
contra el tiempo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este 
próximo 19 de julio, el ex cam-
peón Manny Pacquiao vuelve 
al ring para pelear contra Mario 
Barrios, por el campeonato de 
peso wélter, del Consejo Mun-
dial de Boxeo. Sin embargo, a 
sus 46 años, el filipino tiene 
un combate también contra el 
tiempo y quiere demostrar que 
aún puede estar en la pelea.

‘Pac-Man’ no pelea como 
profesional desde 2021, cuando 
cayó en las tarjetas con Yorde-
nis Ugás, por el cinturón de la 
Asociación Mundial de Boxeo. 
El boxeador presume de 62 
peleas ganadas, ocho perdidas 
y dos empates.

“Vuelvo porque el boxeo 
es mi pasión. Es lo único en lo 
que pienso y me encanta hacer 
historia”, declaró Pacquiao en 
entrevista para ESPN. El fili-
pino quiere romper su propio 
récord y convertirse en el pugi-
lista más veterano en ganar un 
título de peso wélter, algo que 
ya logró antes en 2019, cuando 

a los 40 años superó a Keith 
Thurman.

Su rival será Mario Barrios, 
quien a sus 30 años, es cam-
peón de peso wélter del CMB. 
El originario de San Antonio, 
Texas, presume un récord de 
29 triunfos, dos derrotas y un 
empate. Su último combate 
fue ante Abel Ramos, a quien 
venció en noviembre del 2024, 
durante la cartelera de Jake 
Paul contra Mike Tyson.

Barrios obtuvo el título 
interino de la división en 2023, 
luego de ganarle a Ugás. Sus 
únicas dos derrotas han sido 
ante Gervonta Davis y Keith 
Thurman.

El combate entre Pacquiao 
y Barrios será este sábado 19 de 
julio, en el MGM Grand de Las 
Vegas. Vale la pena mencionar 
la pelea coestelar de esta fun-
ción, que tendrá como prota-
gonistas a Sebastian Fundora 
y Tim Tszyu, por los cinturones 
unificados de peso superwélter. 
Esta será una revancha, pues 
Fundora ganó la primera pelea 
en marzo del 2024 pro decisión 
dividida.

 zEl boxeador filipino de 46 años quiere ser el pugilista más 
veterano en ganar un título de peso wélter.

 zJaziel Balam fue subcampeón en la categoría Sub-20 de la modalidad libre.

Atleta de QR es subcampeón 
en Panamericano de luchas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El quintana-
rroense Jazel Balam consiguió 
la medalla de plata en el Pana-
mericano de Luchas Asociadas, 
que se realizó en Lima, Perú. El 
atleta formó parte de la dele-
gación mexicana que acudió al 
torneo, luego de superar a rivales 
de distintos países.

Balam fue finalista en la 

categoría Sub-20 de la modali-
dad libre, tras vencer a rivales 
de Costa Rica y Perú, en las pri-
meras rondas. En la disputa por 
el oro, el luchador cayó ante su 
similar de Canadá y se tuvo que 
conformar con el segundo lugar 
en el podio.

Cabe destacar que Jaziel 
entrena en el Centro Esta-
tal Deportivo de Alto Rendi-
miento de Chetumal y junto 
con Daniel Ávalos, representó 

a Quintana Roo este torneo 
Panamericano. En el caso del 
‘Oso’ Ávalos, el atleta fina-
lizó en el cuarto lugar de la 
categoría Sub-20 del estilo 
grecorromano.

La delegación mexicana que 
acudió a la competencia fina-
lizó su participación en Lima, en 
el que ganaron más medallas, . 
Además de Jaziel, Jorge Gómez, 
César Véliz y Daniel Guevara, 
consiguieron preseas de plata, 

mientras que Diego Terríquez, 
Dorian Trejo se quedaron con el 
oro, en tanto que Abisai Cama-
cho, Mauro Reséndiz, , Diego 
Peraza, Axel Nava y Leonardo 
Guerrero, subieron al tercer 
escalón del podio.

En la rama femenil, Edna 
Jiménez obtuvo el oro, Cecilia 
Barranco la plata, mientras que 
María García, Milena Rodríguez 
y Sofía De León se colgaron una 
medalla de bronce.

Pioneros Junior comienza pretemporada en Cancún
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Pioneros 
Junior comenzaron su pretem-
porada de cara a la campaña 
2025-2026 de la Tercera División. 
El director técnico José Mercado 
realizó pruebas a cerca de 50 fut-
bolistas, en la cancha del Centro 
de Formación de la superman-
zana 220 de Cancún. Los jóvenes 

buscan un lugar en la plantilla 
final.

“Durante estos días de pre-
paración, también se les está 
poniendo a prueba afinando 
los detalles en cada una de las 
líneas, donde la meta es con-
formar un equipo sumamente 
competitivo el objetivo primario 
es arrancar de la mejor manera 
y así afianzar un plantel que sea 
protagonista el próximo certa-

men”, explicó el director técnico.
Los futbolistas comenzaron 

los trabajos de pretemporada 
supervisados por el auxiliar téc-
nico César Aranda, el entrena-
dor de porteros Julio Aguilar y el 
auxiliar de la filial Sub-17, Johan 
Talles. Junto con el auxiliar Jesús 
Talles y el doctor David Valenzo.

Pioneros Junior destacó la 
respuesta de las visorias y la can-
tidad de talento que hay en Can-

cún, por lo que esperan armar 
un plantel fuerte, tras realizar 
los cortes y filtros necesarios en 
los próximos días.

En la temporada anterior de 
la Tercera División, los cancu-
nenses terminaron en el quinto 
lugar del Grupo I, con 15 juegos 
ganados, cinco empates y siete 
perdidos, mientras que en la 
liguilla con derecho a ascenso, 
alcanzaron los Octavos de Final.

 zEl equipo realizó visoriasc para conformar el plantel de la 
próxima temporada en Tercera División.
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Conoce los beneficios 
de adquirir un automóvil 
a través de un plan de 
crédito o arrendamiento.

ESPECIAL:
CRÉDITOS 
Y LEASING

EN LA CIMA
La industri

a automotriz
 

en el m
ercado mexicano 

cerró el prim
er se

mestre
 

del año con 709 mil 

341 unidades, c
on una 

dism
inución del 0.2% en 

comparación al m
ism

o 

periodo del 2024.

NISSAN
VERSA 

CHEVROLET 
AVEO  

MAZDA 
CX-30  

z  La capacidad de cajuela 
es de 482 litros.

z Se compone 
de 6 bolsas de 
aire, control 
de estabilidad, 
monitor de 
presión de 
neumáticos y 
más. 

z El tanque 
de gasolina 
es de 45 
litros y 
tiene un 
espacio de 
cajuela de 
304 litros.  

BOLSAS 
DE AIRE: 

6

RINES:  

15”

A continuación 
te presentamos 

los autos más solicitados 
en la categoría de sedanes, 

hatchback y SUV.  

 ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

La máxima referencia en la indus-
tria mexicana es el sedán Nissan 
Versa. Este auto vendió más de 
43 mil unidades y se ofrece en 
cuatro versiones: Sense, Advan-
ce, SR y Exclusive.  

Bajo el cofre incorpora un 
motor 1.6 litros que entrega 118 
hp y brinda un rendimiento en 
ciudad de hasta 18.5 km/l.  

En su versión tope de gama 
incorpora una pantalla central de 
8 pulgadas con sonido de 6 boci-
nas. En temas de seguridad tiene 
frenado inteligente de emergen-
cia, alerta de punto ciego, asis-
tente de ascenso en pendientes, 
control crucero, entre otros.  

Desde 

$361,900

Desde 
$279,900

Desde $441,900

z Tiene una longitud de 4.4 
metros y monta rines de 15, 
16 o 17 pulgadas.

El nombre de Aveo se represen-
ta en dos opciones de carrocería, 
sedán y hatchback. Entre ambos, 
en el 2025 han comercializado 
más de 29 mil vehículos.  

El de pequeñas dimensio-
nes registra una longitud de 4.1 
metros y utiliza un motor 1.5 li-
tros con 98 caballos de fuerza y 
105 libras. Además, promete un 
rendimiento combinado de 20.4 
kilómetros por litro.  

Al interior tiene capacidad 
para cuatro pasajeros e incorpo-
ra elementos como pantalla de 8 
pulgadas, panel de instrumentos 
de 3.5 pulgadas y equipo de au-
dio de 4 bocinas.    

La categoría más popular en el 
mercado mexicano es liderada 
por los modelos Kicks y CX-30. 
La segunda camioneta, registra 
al momento este año más de 12 
mil unidades vendidas.  

Mazda CX-30 se comerciali-
za en cuatro versiones: i, i Sport, 
i Grand Touring y Signature. Este 
cuarteto se impulsa a través de 
dos motores, 2.5 L y 2.5 L turbo. 
El rendimiento en carretera es de 
hasta 19.4 km/l.  

En cuanto al equipamiento, 
integra una pantalla de 10 pulga-
das con sistema de sonido Bose 
en las variantes tope de gama 
con 12 bocinas.

z En 
seguridad 
añade 7 
bolsas de 
aire, cámara 
de visión 
trasera, 
control 
dinámico de 
estabilidad, 
entre otros.  
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z A mayo de 2025, el 
77% de las ventas se 

realizan con algún 
financiamiento, de 

acuerdo con cifras ofi-
ciales del INEGI.

OPCIÓN 
TRADICIONAL

DAVID LOJI

 Tomar la decisión de contratar 
un crédito automotriz basado 
únicamente en las comisiones y 
la tasa de interés es uno de los 
errores más comunes que se ob-
servan en este ámbito, comentó 
para Reforma Automotriz, Iván 
Cariño, Director Ejecutivo de 
Crédito Automotriz de Banorte.
También, resaltó la importancia 
que tiene el financiamiento en el 
crecimiento del sector automo-
triz en México.

“Ha crecido constantemente 
durante la última década de un 
62% en el 2015 a un 72% al cierre 
del 2024”.

Para mejorar la experien-
cia del usuario, la digitalización 
forma parte de los procesos de 
autorización de créditos auto-
motrices.

“En Banorte desarrollamos 
una API (Interfaz de Programa-
ción de Aplicaciones ), que es 
única en el mercado y nos per-
mite conectar con nuestros so-
cios comerciales. Esto permite 
que nuestros clientes lleguen a la 
agencia con su crédito aprobado.

“También, contamos con he-
rramientas que nos ayudan a dar 
una respuesta de crédito desde 
el piso de venta de las agencias 
y tener la aprobación en aproxi-
madamente 5 minutos y así rea-
lizar la operación completa en 
tan solo un par de horas”, señaló. 
Por último, Iván Cariño mencio-
nó que las personas que solicitan 
un crédito valoran la inmediatez, 

que sea un proceso fácil y con 
mínimos requisitos.

“Vemos una creciente bús-
queda de financiamiento digi-
tal. Los usuarios están buscando 
comprar un auto desde su celular 
y quieren saber si son sujetos a 
crédito en cualquier momento y 
desde donde estén”, finalizó. 

z Banorte ofrece hasta 72 
mensualidades con tasas de 
interés por debajo del 9% 
anual.

z El logo de Kokoro 
está inspirado en el 

legendario motor 
rotativo de Mazda.

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Con motivo de los 20 años de 
Mazda en territorio mexicano, la 
automotriz japonesa anunció el 
proyecto de responsabilidad so-
cial Kokoro, que tiene como fina-
lidad apoyar a la niñez mexicana 
en temas de educación, salud y 
alimentación.

“Mazda Kokoro es nuestra for-
ma de retribuir a este país que nos 
ha permitido construir mucho, al 
tiempo que buscamos ofrecer los 
recursos para impactar positiva-
mente a la niñez mexicana y, co-
mo consecuencia, a toda la socie-
dad”, comentó Miguel Barbeyto, 
presidente de Mazda de México.

A través de los 76 puntos de 
venta de Mazda, los distribuido-
res donarán 100 pesos por cada 
vehículo nuevo que se venda y 25 
pesos por cada servicio de man-
tenimiento realizado. Además, la 
automotriz igualará el donativo 
de cada apartado.

“Nuestro objetivo es que Ma-
zda Kokoro viva en el tiempo a 
partir de ahora a la par de Mazda 
de México. Por eso decimos que 
es la inversión más grande hasta 

ahora: porque es un proyecto al 
que apostamos que crezca en al-
cance y donativos conforme cre-
ce nuestro negocio”, destacó el 
presidente de Mazda de México.

Aproximadamente, Mazda 
comercializa 100 mil vehículos al 
año y se realizan 400 mil servi-
cios de mantenimiento. Es decir, 
que al año, el proyecto de Kokoro 
podría estar entregando 40 mi-
llones de pesos.  

En el primer año de Mazda 
Kokoro, la compañía beneficiará 
aproximadamente a 159 mil 954 
niñas y niños e impactará de ma-
nera positiva en más de 639 mil 
816 familias.

EL MOTOR
DEL CAMBIO

z Los 18 grupos de 
distribuidores de 
Mazda eligieron 

una asociación pa-
ra realizar los do-

nativos.

z En el primer se-
mestre del 2025, 
Mazda entregó más 
de 20 millones de 
pesos a través del 
programa Kokoro.

LA SINFONÍA DE LOS SUEÑOS

z Bajo el mandato de 
Horner, los austriacos 

ganaron 8 campeonatos 
de pilotos con Sebastian 
Vettel y Max Verstappen.

RED BULL!
ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Con 31 años de edad, el británi-

co Christian Horner aterrizó en el 

proyecto de Red Bull Racing en 

la Fórmula 1, convirtiéndose en el 

director más joven en la historia 

de la máxima categoría.

Antes de llegar a la dirección 

del equipo austriaco, Christian 

Horner se introdujo en el mun-

do del automovilismo como pi-

loto junior, compitiendo en certá-

menes como la Fórmula Renault 

Británica, Fórmula 2 Británica, así 

como en la Fórmula 3 Británica. A 

los 25 años de edad, decidió reti-

rarse de las categorías menores.

La marca de la bebida ener-

gética comenzó a rodar en las pis-

tas del gran circo en el 2005, y des-

de entonces, el equipo fue coman-

dado por el británico Horner en un 

total de 405 grandes premios.

En los últimos 20 años de la 

Fórmula 1, el ex director de Red 

Bull, Christian Horner, ganó un to-

tal de 124 carreras, superando en 

estas dos décadas a equipos co-

mo Ferrari con 66 victorias, McLa-

ren con 60 triunfos y Mercedes 

con 121 conquistas.

Además, en 20 temporadas 

completas que dirigió el británi-

co, firmó un total de 6 campeo-

natos y 5 subcampeonatos de 

constructores.
El equipo del toro rojo logró 

envidiables récords bajo el res-

paldo de Christian Horner. En la 

temporada del 2023, alcanzó una 

efectividad del 95.4 por ciento de 

victorias (21 triunfos de 22 posi-

bles), convirtiéndose en el equipo 

más dominante en un año en la 

historia de la Fórmula 1.

También, Red Bull es el máxi-

mo referente en victorias consecu-

tivas con 15 en la máxima categoría.

El miércoles 9 de julio, Red 

Bull confirmó la salida de Chris-

tian Horner después de 20 años 

de trabajo continuo.

DESDE EL 2005  
EQUIPO CAMPEONATOS VICTORIAS PODIOS
MERCEDES 8 121 287
RED BULL 6 124 287
FERRARI 2 66 280
MCLAREN 1 60 177

¡BOMBAZO DE

8 ESPECIALES z Viernes 18 de Julio de 2025






